

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 9 DE ENERO DE 1909

Nº 349

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.*

*La suscripción por trimestre vale 50 cts. el número suelto, 5 cts.*

## Santo Evangelio

«Siendo el niño Jesús ya de doce años cumplidos; habiendo subido (María y José) á Jerusalén, según solían en la solemnidad de la Pascua; acabados aquellos días, cuando ya se volvían, se quedó el niño Jesús en Jerusalén sin que sus padres lo advirtiesen; antes bien, persuadidos de que venía con alguno de los de su comitiva, anduvieron la jornada entera buscándole entre los parientes y conocidos. Mas como no le hallasen, retornaron á Jerusalén en busca suya. Y al cabo de tres días le hallaron en el templo, sentado en medio de los doctores, que ora les escuchaba, ora les preguntaba. Y cuantos le oían quedaban pasmados de su sabiduría y de sus respuestas. Al verle, pues (José y María), quedaron maravillados. Y su madre le dijo: "Hijo, ¿por qué te has portado así con nosotros? Mira cómo tu padre y yo, llenos de aflicción, te hemos andado buscando". Y él respondió: "¿Cómo es que me buscabais? ¿No sabiais que yo debo emplearme en las cosas que miran el servicio de mi padre?" Mas ellos no comprendieron su respuesta. Enseguida se fué con ellos, y vino á Nazaret y les estaba sujeto. Y su madre conservaba todas estas co-

sas en su corazón. Jesús, entre tanto, crecía en sabiduría, en edad y en gracia delante de Dios y de los hombres.» (Del *Evangelio de San Lucas*, cap. II.)

### REFLEXION

La admirable conducta de Jesús, que se sujeta humilde, durante toda su infancia y juventud, á la más estricta obediencia como subdito de José y de María, es para nuestras almas una lección verdaderamente sublime. Ante el ejemplo de un Dios sujeto y obediente á sus criaturas, ¿qué criatura rehusará sujetarse y obedecer á Dios? No hay, pues, otra senda de vida y salvación, y sólo por el camino de la obediencia y de la observancia de la ley es como podrá el cristiano, á semejanza de Jesús, crecer en gracia y estimación delante de Dios y de los hombres.

## EDUCACION

desde la cuna hasta la escuela

Es la educación edificio que no se termina nunca, porque siempre hay un nuevo adorno que poner en él, alguna nueva distribución más acomodada y más en armonía con las exigencias de los tiempos, ó talvez, el reparo de una gotera que produjo el golpe del huracán de las pasiones. Pero no llegará seguramente á hundirse como tenga los conocimientos sólidos y sobre tierra firme, y esto es lo que hay que procurar por parte

de las madres; pues éstas queriendo á sus hijos y deseando conseguir para ellos el bien, la dicha y la perfección, deben ser las primeras en la educación de sus hijos, quienes reclaman sus cuidados, sus atenciones y el inmenso caudal de ternura que Dios ha puesto en su corazón al conferirles en la tierra tan grande como delicada misión.

No sin razón oí decir á un maestro, que si Job hubiera tenido escuela, talvez su nombre no habría pasado á la posteridad; y creo que tal hubiese sucedido, si á la supuesta escuela de Job asistieran esos niños formados en muchos hogares del siglo veinte, donde se respiran esos aires de glacial indiferencia en asunto de tanto interés. Porque si la madre olvidando sus deberes, se lanza en pos del torbellino de disipaciones, dejando el cuidado de sus pequeños á gentes mercenarias que nada pueden hacer, aún procurando cumplir, porque no atesoran esos medios misteriosos y sublimes del cariño; si las madres, digo, no velan constantemente sobre la formación de los cimientos del gran edificio, por mucho que trabaje después el maestro, no podrá levantar nada que sea estable, porque edifica sobre arena, y al fin, perderá la paciencia después de ver una y otra vez frustrados sus intentos. No en la escuela, por tanto, sino en la cuna debe comenzar la educación: allí, entre los arrullos de un cantar

amoroso, con los suspiros de un pecho coitado, con las dulces lágrimas de celestial alegría, al calor de los besos maternos, entre sonrisas de una felicidad inexplicable; diluida con palabras de cariño, envuelta en miradas de purísimo embeleso, apoyada en el corazón de la mujer fuerte, sustentada por aquellos brazos que estrujan al pequeñuelo sin lastimarle, fija, en una palabra, sobre el amor de los amores de la tierra, debe aprender su educación primero el hijo.

Yo no sabré deciros, madres, como os habéis de haber para que un día el niño que duerme en la cuna, velado por los mismos ángeles y soñando con ellos, sea la corona de sus padres y el báculo de su vejez; pero sí os diré: que el éxito en vuestra labor educativa depende de esa variedad asombrosa de pormenores, al parecer insignificantes: que vuestro deber es inocular en ellos la savia vigorosa que ha de regenerar á el árbol social: que habéis de emplear todos los recursos que Dios ha puesto á vuestro alcance para que vuestros hijos sean ángeles vestidos de carne humana: en fin, os diré, lo que dice la historia: "los niños son cuando hombres lo que las madres han querido que fueran cuando niños".

DR. AMANCIO APARICIO

## LOS SOCIALISTAS JUDIOS

Los más exaltados partidarios del socialismo lo confiesan; los principales socialistas, los jefes son judíos.

En Francia, la gran prensa, principalmente la que se distingue por sus tendencias socialistas, está en manos de judíos.

En Alemania, Lasalle, precursor del socialismo, era judío; su fundador Karl Marx, judío; Singer, actual jefe de una gran fracción, judío igualmente.

En Inglaterra, Engels, fundador del socialismo inglés, era judío.

En Austria, Adler, jefe actual, también es judío.

¿Es, pues, temerario, en vista de esto sentar como principio que el actual movimiento socialista internacional es esencialmente judío?

## NOTAS

**Sabido** es que los numerosos peregrinos que año tras año el 15 de enero acuden de todo el país al pueblo de Alajuelita, para visitar piadosamente la milagrosa imagen del Santo Cristo de Esquipulas, tropiezan con la dificultad de no poderse proporcionar en ese distrito el material *manducable* y *bebestible*, si no es en muy escasa cantidad y á precios más que exagerados, por cuya razón la mayoría de los devotos se ven en el caso de llevar consigo sus provisiones. Pues este año podrán ahorrarse esa incomodidad todos cuantos así lo deseen porque la Sociedad de Hijas de Santa Isabel servirá en Alajuelita apetitosos almuerzos á precios fijos y que serán los corrientes. Allí habrá no sólo las doradas gallinas, las jugosas carnes del cerdo compuestas y otros platos tan solicitados por el pueblo, sino también un selecto menú de manjares servidos por un precioso ramillete de bondadosas señoritas presididas por la infatigable benefactora de los pobres Chayito Fernández Ferraz. Se nos olvidaba decir, aunque nuestros lectores ya lo habrán adivinado, que habrá magníficos vinos y refrescos á la orden de quien los solicite. Las personas ó familias que prefieran encargarse sus almuerzos con anticipación deben dirigirse para ello á doña Amalia v. de Flores en San José. No es por demás añadir que los distintos platos que en esa ocasión han de consumirse serán obsequiados por las socias y otras personas amigas de la Institución de Santa Isabel y que el producto se destinará al socorro

de los pobres de esa caritativa Sociedad.

Al Exmo. Sr. Nuncio de Su Santidad en Centro América Monseñor Cagliero se le ha dispensado una recepción entusiasta y espléndida por parte del Gobierno y pueblo de Nicaragua, según noticias que de allá hemos recibido. Terminada su visita en esa Diócesis, Monseñor se trasladará á Honduras, donde el Gobierno le recibirá también con carácter diplomático.

El tercer domingo de este mes, en el Salón del Palacio Municipal, á las 12 m., se reunirá la Hermandad de Caridad para elegir la nueva Directiva.

La velada que la Srta. Rosario Fernández F. organizó en San José á beneficio de la Sociedad de Hijas de Santa Isabel fué coronada, según estamos informados, por éxito brillante tanto en lo artístico como en lo pecuniario, no obstante que algunos pesimistas auguraron un fracaso por juzgar inoportuna la fecha en que se celebraba, vispera de las fiestas cívicas. Bien por su organizadora que así vió recompensados sus esfuerzos, y bien por los pobres que de esa fiesta simpática derivarán socorro oportuno en estos tiempos tan calamitosos.

**Cosa** chocante: que cierto diario tan minucioso en eso de hacer crónica hasta de los más insignificantes sucesos que ocurren en la vía pública, no haya tenido un rinconcito para registrar una nota siquiera alusiva á la última magnífica velada del Nacional á favor de los pobres. Sin duda tal diario conceptúa más digno de ser revisado un escándalo promovido por ebrios ó los tirones de greñas que se dan unas ramerías, que un culto espectáculo donde se exhibe el arte puesto al servicio de la más sublime de las virtudes. Con todo, estamos seguros de que los redactores del diario á que aludimos, alardean de cumplir á maravilla su misión de periodistas de *información*.

**La** Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad de esta provincia por nuestro medio da las más expresivas gracias al generoso pueblo del Cantón de Belén que envió para el Hospital, la suma de ₡138. 45, producto de su turno local del 27 del mes pasado á favor del asilo dicho. Por nuestra parte agregamos que sería muy justo que los demás cantones de la provincia siguieran el ejemplo de los belemitas, ya que todos se aprovechan del Hospital.

**Murió** el sábado anterior en la ciudad de Esparta la señora herediana doña Clotilde Víquez de Revolorio. Enviamos á su familia nuestro pésame.

**Don** Alberto Quesada L. y su esposa doña Enriqueta Morales, hacen pública y espontánea manifestación de gracias á la Virgen Santísima bajo la advocación de María Auxiliadora, por haberle salvado la existencia á su hijita Eida, de morir asfixiada por un vidrio atravesado en la garganta, el sábado 2 del corriente á las 2 y 30 p. m., hecho milagroso del que están profundamente agradecidos á Ella.

**Con** gran solemnidad y ante una numerosa concurrencia se verificó el 20 de diciembre la "Distribución de Premios del Colegio Seminario." Presidía el acto el Ilmo. Sr. Obispo acompañado del Honorable Sr. Guerra, auditor de la Delegación Pontificia, y de varios señores canónigos.

Después del Himno del Seminario cantado por los alumnos con vibrantes y afinadas voces, abrió el acto el Sr. Rector Presb. don Agustín Blessing con un discurso sustancioso y de gran mérito sobre "*la educación de la voluntad*" que se ha publicado en elegante folleto por la Sociedad de "la Buena Prensa".

Y con muy buen acuerdo; pues conviene que se conozcan los principios de la psicología

racional y de la sana pedagogía, en asunto de tan grave trascendencia; "*educar la voluntad*".

De ello depende el que la patria, la sociedad y los hogares tengan caracteres enérgicos, firmes en sus convicciones y que en la vida y en los proceder no se guíen por sus caprichos y sus instintos, sino por la luz diáfana de la razón cristiana.

Puede decirse que voluntades bien educadas forman los hombres morigerados, los hombres leales y honrados que tiemblan como niños ante una maldad ó una felonía, pero son leones para mantener sus derechos y hacer respetar su dignidad y para cumplir á cualquier costa con su deber.

¡Ojalá ese discurso sea tema de estudio y reflexión de parte de los padres de familia, de los maestros y de la juventud que tiene ya en poca estima el domoñar sus inclinaciones y doblegarlas ante las prescripciones de la razón y del deber!

El hombre no vale por sus presunciones de competencia para regir pueblos ni hogares ni ejércitos, pero ni aun por habilidad y luces científicas para dirigir almas por los escabrosos caminos de lo sobrenatural. Las presunciones del espíritu humano en el sentido de *regir* lo han hecho caer en lastimosas aberraciones ó ridiculeces indescriptibles....

El hombre vale cuando son norma de su vida los dos grandes axiomas "conócete á tí mismo" y "modera tus inclinaciones"; y esto último es el fin de la educación cristiana de la voluntad.

Después del discurso que fué muy justamente aplaudido; se hizo la distribución de premios. Fueron aclamados con gran entusiasmo por sus magníficos triunfos intelectuales, entre otros, Federico Gutiérrez, Carlos Borge, Vicente Sáenz y Gonzalo Blanco. ¡Bien por los excelentes niños y por sus venturosos padres!

El acto finalizó con la representación del drama salesiano "*Tomás Moro*" muy bien desempeñado por los protagonistas *Tomás Moro* (Federico Gutiérrez), *Enrique VIII* (Rey de Inglaterra) (Carlos Borge) y *Cronwell* (Efraim Sáenz).

La sección de canto en esta fiesta llamó la atención, como en otras ocasiones, por lo acordado de las voces, la exactitud en el canto y el volumen, porque en el Seminario es canon, que todos los alumnos canten por placer y por deber.

Acreeedores á muy sinceras felicitaciones, son el Sr. Rector del Seminario y los R. R. P. P. Paulinos por su brillante fiesta de fin de curso.

¡Ojalá los costarricenses no olvidáramos que merced á nuestras criminales complacencias, á la debilidad de nuestro carácter, á nuestra ignorancia y al trabajo tesonero de las logias masónicas y del liberalismo grosero, en pro del laicismo en la enseñanza, no nos quedan hoy más colegios católicos de *enseñanza secundaria* que el Seminario para jóvenes y el Colegio de Sión para señoritas; y ¡aun éstos, oprimidos y hostilizados, inconsecuente, injusta, é irracionalmente, á pesar de las sonrisitas de bienquerencia, por cuanto no se permite dar grados de bachillerato en esos Colegios, como se concede al Liceo y Colegios provinciales. ¡Qué sacrosanta libertad de embudo y propia de países musulmanes!

Así no sucede en países civilizados mil veces más que nosotros, como Inglaterra, Estados Unidos, Alemania, Bélgica, España, Italia; así solo sucede en estos paisitos chiquitos donde la libertad se la guardan en los bolsillos los que dirigen la nave del Estado y pregonan por libertad no la ajena, sino la de sus conveniencias. ¿Hasta cuándo?

## El Arbol de la Vida

Juguete cómico-dramático en tres actos

Escrito en verso por

TRINIDAD CORONADO

(Continúa)

Voy á probar esta vez  
A ver si puedo bastar  
Sola al fondo y cultivar,  
Y si no ver que me engaña  
La Discordia, y que me  
[daña

El oirla, en fin, marchar....  
(Dudosa.)

Y volver á mi Catón,  
A Carreño y á Escorquis,  
Para doblar la cerviz  
A la dulce Religión.

### ESCENA V

*Cultura y Discordia*

D. Qué seria estás.... (Viéndola con temor.)

C. Yo?

D. Sí, amiga.

C. Será que estoy aburrída.

D. De qué?

C. Ver pasar la vida

Sola, quieres que te diga?

D. Y toda esta sementera?

C. No sé por qué maldición

Si da flor, es de ilusión,

Mas no fruto ni prospera,

Y por doquiera mis ojos

En donde pongo mis manos

En vez de flores gusanos,

En vez de frutos abrojos.

Será acaso que este suelo

Es tierra de maldición

Y por mi separación

Me la ha maldecido el cielo??

D. No puede ser. (ap.) Bien  
[se fija

Que le falta mucho el riego.

Que su fuerza acabó luego

De su abono. (Vuelta á ella.) Paciencia, hija.

Ya vendrán tiempos me-  
[jores.

C. Lo dudo, mucho lo dudo.

D. Te lo ofrezco, yo te ayudo;

Tendrás frutos, tendrás  
[flores.

C. (ap.) Me ha engañado, bien  
[lo sé.

D. (ap.) Me maldice allá en su  
[mente.

C. Y por esa vil serpiente  
Yo mi dicha abandoné.

De este huerto la bondad  
Cantó, sí, mi dulce lira.  
Hoy qué reina? La mentira.  
Qué domina? Falsedad.  
Qué produce? Espinas, zar-  
[zas,

No como antes bellos trigos.  
Hoy la fe de los amigos  
Son traiciones, viles farzas.  
(Vuelta.) Quédate aquí, voy  
[por agua

Para regar este huerto  
Y ver si da.

D. (ap.) Dió en lo cierto.

C. (ap.) Ya veré que escusa  
[fragua,

Pues cuando le hablo de  
[riego

Y de abonar los terrenos

Con elementos más buenos,  
Se incomoda, y se va luego.

D. (ap.) Si no me voy por fin  
[me echa.

Ya le causo horror y tedio.  
(Vuelta.) Voy á traeros un  
[remedio

Para que tengais cosecha.

C. (ap.) Y aunque no, aquí en  
[su ausencia

He de buscar á mi vieja

Sabia y bella que aconseja

Sin perfidia: la Experiencia.

### ESCENA VI

*Ambas se retiran por diverso camino, apareciendo inmediatamente la Experiencia.*

E. Oh que campo tan funesto!  
Quien será su pobre dueño?  
(Admirada.)

No ha tenido acaso empeño.  
Lo buscaré con pretexto.

### ESCENA VII

*El Tiempo y el Destino.*

T. Ved si no es como yo os  
digo? (Señalando las eras.)

D. Por qué no lo has impedido?

T. Ese no es mi cometido.

D. Es verdad: solo testigos

Pero veo cuantos estragos  
La Discordia aquí ha cau-  
[sado.

T. Ya lo veo, seco el prado.

Arbolillos sin flor, vagos.

D. Y qué hacemos?

(Continuará)

## LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

VENDO un lote de tierra en el Barrio de los Angeles de San Ramón, de 72 manzanas, cultivado de monte y pasto, café y caña de azúcar, rastrojo de sembrar maíz y con casa de habitación. Entenderse en San Ramón con

VITAL ESQUIVEL.

A LOS Sres. mantenedores de Altares de Corpus para el presente año, ofrezco venderles dos magníficos Altares, uno en madera y otro en tela, pintura al óleo, ejecutado por los mejores artistas.

PEDRO LIZANO.

Heredia, enero de 1909.

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación  $\dagger$  Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Tipografía de L. Carlin G.